

El Foro Hacia Otra Economía. Un espacio de articulación de saberes de los actores de la economía Social y Solidaria

Presentación colectiva de universidades co-organizadoras del Foro Hacia Otra Economía
http://www.ungs.edu.ar/foro_economia/

Contactos:

Claudia Alvarez (UNQ) haciaotraeconomia@yahoo.com.ar

Valeria Costanzo, Daniel Maidana (UNGS) foresys@ungs.edu.ar

La ponencia presenta la experiencia de conformación y realización del Foro “Hacia Otra Economía” realizado el 30 de Abril de 2011 en la Universidad Nacional de General Sarmiento. El mismo surgió como iniciativa de un conjunto de universidades públicas y organizaciones sociales vinculadas a la promoción de la economía social y solidaria, a los que fueron sumándose otros organismos estatales vinculados con la temática.

El proceso, no exento de conflictos presentes en las relaciones del grupo multiactoral que participó de su organización, dejó como saldo un encuentro en el que participaron más de 350 personas provenientes de diferentes puntos del país y un centenar de organizaciones que dieron cuenta de la necesidad de espacios colectivos de esta naturaleza.

La iniciativa fue acompañada por integrantes de las áreas de servicios, vinculación y extensión a través de proyectos interdisciplinarios e interinstitucionales, de varias universidades nacionales (la Universidad Nacional de Lujan, Univ. Nac. Litoral, Univ. Nac. de General Sarmiento, Facultad Abierta y Cátedra Psicología, Ética y DD.HH-UBA, Univ. Nac. San Martín, Univ. Nac. de Quilmes) las cuales vienen impulsando la acción de las universidades en el campo de la economía social y solidaria. La experiencia fue fundamental para fortalecer la articulación entre ellas y con las diversas organizaciones y redes de economía social y solidaria del país.

La presente ponencia expone los fundamentos metodológicos del foro, que tuvo como objeto someter a debate las propias prácticas de organizaciones sociales, emprendimientos, universidades y organismos estatales a diez años de la crisis del 2001 que dio impulso a varias de las experiencias que hoy conocemos como economía social y solidaria.

A su vez el Foro se propuso comenzar a consolidar un concepto en relación a la vinculación de la Universidad con la comunidad en lo que respecta a la generación conjunta de conocimiento, en este campo. Este concepto se basa en un criterio que viene desarrollándose con fuerza desde las prácticas de extensión, vinculación y servicios a la comunidad, que cuestiona los tradicionales modos de entender la producción de conocimiento centrados únicamente en los ámbitos académicos, considerando “los otros saberes” como simples insumos del “verdadero” conocimiento. Se trata por el contrario de reconocer la diversidad de saberes y fuentes de producción de conocimientos, lo que implica la construcción de espacios de diálogo, “traducción” y construcción colectiva a través de prácticas reflexivas sobre experiencias comunes.

A su vez el trabajo reflexiona e interpela a la Misión de las universidades que confluyeron en la organización del Foro Hacia Otra Economía, a partir de relevar y categorizar los diferentes tipos de acciones que las universidades realizan como actividades de extensión y servicios, en el campo de la ESS. Respecto de este rol de las universidades, tanto el Foro Hacia Otra Economía como otros espacios de vinculación entre universidades y organizaciones sociales, muestran que los actores del campo legitiman estos ámbitos como escenarios para la acción, el diálogo, la promoción, la difusión, y el intercambio de ideas, de experiencias y debates en el presente, desde el paradigma de la complejidad.